

**PERÚ**Ministerio  
de Relaciones ExterioresDirección General  
de Estudios y  
Estrategias de  
Política ExteriorDirección de  
Políticas y  
Estrategias

## **PRINCIPALES LOGROS DE POLÍTICA EXTERIOR** **Julio-Diciembre 2011**

### **I. ÁMBITO BILATERAL E INTEGRACIÓN REGIONAL**

#### **ÁMBITO BILATERAL**

##### **Argentina**

Los días 22 y 23 de noviembre de 2011, se realizó en la ciudad de Buenos Aires la V Reunión del Comité Permanente de Coordinación y Cooperación en Temas de Seguridad y Defensa (COPERSE), ocasión en la que se elaboró el cronograma de trabajo del 2012 para los temas de seguridad y defensa.

En dicha ocasión se reiteró el apoyo tradicional del Perú a los legítimos derechos de la República Argentina en la disputa de soberanía relativa a las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes. Asimismo, se expresó el interés peruano en fortalecer y profundizar la relación bilateral con ese país.

##### **Bolivia**

El Canciller Rafael Roncagliolo realizó una Visita de Trabajo a Santa Cruz, Bolivia, el 30 de agosto de 2011, la cual permitió actualizar la agenda bilateral con miras a la profundización de los vínculos de amistad y cooperación en distintos ámbitos. Durante esta Visita de Trabajo se suscribió una Declaración Conjunta que comprende aspectos como: cooperación para la equidad social e inclusión; integración binacional y desarrollo fronterizo; recursos hídricos compartidos; promoción comercial, inversiones y turismo; seguridad y defensa; cooperación regional y global; asuntos culturales y derechos de los migrantes.

Además, se acordó poner en marcha los mecanismos bilaterales del “Tratado General de Integración y Cooperación Económica y Social para la conformación de un Mercado Común”, evaluar el desarrollo de proyectos portuarios y turísticos y realizar la IX Reunión del Grupo de Trabajo Binacional para la implementación de nuevos centros binacionales de atención en frontera.

##### **Chile**

Se superó la política de cuerdas separadas para dar paso al tratamiento integral de la relación bilateral, buscando incidir en los aspectos de integración y sociales de la agenda (temas migratorios, negociación de cooperación consular, aspectos sociales del desarrollo fronterizo, entre otros).

En ese contexto, el Canciller Rafael Roncagliolo, realizó una Visita de Trabajo a Chile el 2 de septiembre de 2011, durante la cual se avanzó en temas de desarrollo e integración fronterizos, así como de protección y asistencia a los nacionales migrantes, entre otros. Entre los acuerdos alcanzados figura la realización en el 2012 de sendas reuniones del Consejo de Integración Social y de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica. Por parte de Chile, se recibió la visita del Vicecanciller Fernando Schmidt, el 12 de diciembre de 2011.

**PERÚ**Ministerio  
de Relaciones ExterioresDirección General  
de Estudios y  
Estrategias de  
Política ExteriorDirección de  
Políticas y  
Estrategias

Destaca también durante este semestre el impulso al desarrollo e integración fronteriza como resultado de las reuniones del Comité de Frontera entre ambos países, realizadas el 23 y 24 de noviembre de 2011. Las delegaciones peruana y chilena evaluaron el establecimiento de una Zona de Integración Fronteriza, con énfasis en la promoción del desarrollo e integración social y económica de los espacios y poblaciones fronterizas.

Respecto a la controversia marítima con Chile ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya, debe destacarse la ratificación y reforzamiento del equipo peruano y la ampliación de la Comisión Consultiva Ad Hoc.

### **Brasil**

El Ministro de Relaciones Exteriores, Rafael Roncagliolo, realizó una visita a Brasil el 31 de octubre de 2011, a fin de reafirmar el diálogo directo y fluido al más alto nivel político y diplomático y continuar fortaleciendo la alianza estratégica entre ambos países. Durante la visita del Canciller Roncagliolo se acordó impulsar un mecanismo bilateral para tratar proyectos de articulación física y complementación económica, energética e integración fronteriza.

Destaca, además, la inauguración del Puente Continental sobre el Río Madre de Dios, en julio de 2011 y la realización de la III Reunión de la Comisión Viceministerial de Integración Fronteriza y IX Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas a nivel de Vicecancilleres, en octubre.

### **Ecuador**

Realización de la X Reunión de la Comisión de Vecindad Peruano-Ecuatoriana, en Piura, el 27 de octubre de 2011, y de la II Reunión de Ministros del Interior del Perú y Ecuador, en Lima, el 26 y 27 de octubre de 2011.

Durante la X Reunión de la Comisión de Vecindad Peruano-Ecuatoriana, realizada en Piura, los Cancilleres Rafael Roncagliolo y Ricardo Patiño dispusieron medidas concretas para impulsar y hacer más efectiva la cooperación binacional con énfasis en el desarrollo y la inclusión de las poblaciones de menores recursos asentadas en la frontera común. Los Ministros acordaron la perentoria puesta en funcionamiento del Centro Binacional de Atención en Frontera del Eje Vial N° 1, acelerar la homologación de títulos y certificados de estudios, implementar un programa conjunto de promoción turística binacional y estandarizar los requisitos sanitarios para productos de origen animal y vegetal.



## Venezuela

Visita al Perú del Canciller de Venezuela, Nicolás Maduro, el 14 de octubre de 2011. En el marco de esta Visita, se reafirmó la voluntad de ambos gobiernos de profundizar la cooperación bilateral en los distintos ámbitos de una renovada agenda y de reactivar los correspondientes mecanismos bilaterales. Se acordó, asimismo, mantener las preferencias arancelarias vigentes en tanto continúan las negociaciones del Acuerdo de Alcance Parcial de naturaleza comercial. Ambos gobiernos convinieron en promover el aumento y diversificación del intercambio comercial y en fortalecer la coordinación con la Comisión de Administración de Divisas. Fue suscrito el convenio bilateral para la restitución de bienes culturales robados, importados, exportados, o transferidos ilícitamente.

## Cuba

Visita a Cuba de la Primera Vicepresidenta de la República, Marisol Espinoza Cruz, acompañada de una delegación oficial, del 3 al 6 de octubre de 2011. Durante esta Visita, se suscribió un Acta de Cooperación Bilateral en temas de educación, salud, deporte y cultura. El Acta incluye el compromiso de firmar un Convenio Complementario del Convenio Básico de Cooperación Técnica entre el Perú y Cuba, suscrito en 1999.

## Estados Unidos de América

En el marco de la 66<sup>o</sup> Asamblea General de las Naciones Unidas, en septiembre de 2011, el Presidente Ollanta Humala se reunió con el ex Presidente Bill Clinton y con el Presidente del BID.

Del mismo modo, el Canciller Rafael Roncagliolo sostuvo una reunión con la Secretaria de Estado, Hillary Clinton, el 22 de septiembre de 2011, donde dialogó sobre temas de interés común como la democracia, la concertación y la inclusión social con crecimiento económico, así como el tratado de libre comercio entre ambos países, el fortalecimiento del diálogo político-militar y el problema del tráfico ilícito de drogas.

El 26 de septiembre de 2011, el Canciller Rafael Roncagliolo suscribió con USAID la Enmienda N<sup>o</sup> 6 al Convenio de Donación al Perú USAID 527-0423, que autoriza su incremento en US\$ 60'170,000 con lo que se eleva a US\$ 292'491,710 millones para concluir el período 2006-2011.

Asimismo, se llevó a cabo la Visita a los Estados Unidos del entonces Presidente del Consejo de Ministros, Salomón Lerner, del 24 al 26 de octubre, ocasión en la que se reunió con la Secretaria de Estado, Hillary Clinton y otras altas autoridades del gobierno norteamericano.

Igualmente, el 29 de noviembre de 2011, el Presidente Ollanta Humala y el Canciller Rafael Roncagliolo sostuvieron una reunión de trabajo con el Subsecretario de Estado Adjunto para Asuntos Antinarcóticos del Departamento de Estado, Embajador William Brownfield, en la que se trató sobre la continuidad del apoyo de los Estados Unidos en la lucha contra el tráfico de drogas ilícitas para el período 2012-2016 basado en la responsabilidad compartida y en el marco de la estrategia que determine el Gobierno

**PERÚ**Ministerio  
de Relaciones ExterioresDirección General  
de Estudios y  
Estrategias de  
Política ExteriorDirección de  
Políticas y  
Estrategias

del Perú. Asimismo, se abordó el tema de la Reunión de Alto Nivel Antidrogas, que se llevará a cabo en el Perú durante el presente año.

## **Europa**

Del 15 al 23 de octubre del 2011, el Canciller Rafael Roncagliolo realizó una gira por Europa que incluyó la sede de la Unión Europea en Bruselas, Bélgica; España, Francia y Alemania. En la sede de la Unión Europea el Canciller sostuvo reuniones con altos funcionarios de la Comisión Europea, el Servicio Europeo de Acción Exterior, así como con Europarlamentarios. En España, Francia y Alemania sostuvo reuniones con importantes autoridades de esos países.

El 23 de agosto de 2011, realizó una visita al Perú el Ministro de Relaciones Exteriores de la Federación de Rusia, Serguei Lavrov, quien fue recibido en audiencia especial por el Presidente de la República. En este marco, se suscribió una Declaración Conjunta que confirma el compromiso de ambos países de profundizar las relaciones de amistad y cooperación, resalta sus coincidencias en favor de la paz y la seguridad mundiales y de la lucha contra las amenazas globales.

## **República Popular China**

Se celebró el 40º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas con la República Popular China. En este marco, se realizaron diversas actividades conmemorativas tales como eventos culturales y Visitas Oficiales de autoridades chinas al Perú (noviembre de 2011). En ese sentido, se recibió las visitas del Ministro de Agricultura, señor Hang Changfu; del Ministro Asistente encargado de los Asuntos Latinoamericanos del Ministerio de Relaciones Exteriores, señor Zhang Kunsheng; de una delegación de Amistad del Partido Comunista Chino; y, del Vice Primer Ministro del Consejo de Estado Chino, señor Hui Liangyu.

Se realizó la "V Cumbre Empresarial China - América Latina", en Lima, el 21 y 22 de noviembre de 2011, a la cual asistieron cerca de 400 empresarios de China; y 600 provenientes de América Latina, entre estos últimos, 400 del Perú.

## **Australia**

Se produjeron Visitas Oficiales de altas autoridades australianas, tal como la que realizó una delegación del Parlamento del Estado de Victoria encabezada por Bruce Atkinson, Presidente del Consejo Legislativo de dicho Estado, en agosto de 2011, y la que realizó el Presidente del Senado Australiano, señor John Hogg, durante el mes de septiembre de 2011. Se ha logrado fortalecer la relación bilateral e incrementar la confianza de cara a la consecución de una mayor cooperación en los diferentes ámbitos, especialmente en inversión.



## **INTEGRACIÓN REGIONAL**

### **Comunidad Andina (CAN)**

El Perú promueve la reingeniería del Sistema Andino de Integración para adecuar la Comunidad Andina a los retos del actual contexto internacional, basándose en el compromiso político, mejor gestión de los recursos y mayor participación ciudadana.

Con ese objetivo, el Perú ha desempeñado un rol activo en la **Comunidad Andina**, participando en el XVIII Consejo Presidencial Andino, realizado en Lima el 28 de julio de 2011, y en una reunión extraordinaria del mismo, que se llevó a cabo en Colombia, el 8 de noviembre de ese año.

### **Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR)**

En el ámbito de la **Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR)**, destaca la aprobación, con el liderazgo del Perú, del Plan de Acción para el año 2012 del Consejo de Defensa Sudamericano. Asimismo, la propuesta de creación de un Centro de Estudios sobre la Promoción de la Democracia y la Transparencia Electoral, con sede en Lima.

Cabe señalar que el Perú ejerció la Presidencia Pro Tempore del Consejo de Defensa Sudamericano y organizó la reunión de Ministros de Defensa del bloque regional, realizada en Lima el 10 y 11 de noviembre de 2011. Asimismo, el Canciller Rafael Roncagliolo participó en la V Reunión Ordinaria del Consejo de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la UNASUR, en Paraguay el 29 de octubre de ese año.

Finalmente, el Perú asumirá a fines del 2012 la Presidencia Pro Tempore de este organismo.

### **Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC)**

El Canciller Rafael Roncagliolo participó en la I Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que se llevó a cabo en Caracas, el 1º y 2 de diciembre de 2011, donde se aprobó la creación oficial de la CELAC como un mecanismo de concertación política y de cooperación para el desarrollo, a fin de alcanzar los objetivos de unidad e integración de América Latina y el Caribe.

En este marco, se aprobó la Declaración de Caracas, el Plan de Acción de Caracas 2012, el Estatuto de Procedimientos, la Declaración Especial sobre la Defensa de la Democracia y el Comunicado Especial sobre el Compromiso para la Inclusión Social en la CELAC, propuesto por el Perú. Los Jefes de Estado y de Gobierno de América Latina y el Caribe respaldaron la propuesta del Gobierno del Perú de llevar a cabo en el año 2012 una Conferencia Internacional de Alto Nivel para analizar y comprometer medidas concretas para contrarrestar el problema mundial de las drogas.



## II. ÁMBITO MULTILATERAL

### Cumbre Iberoamericana

Participación del Presidente Ollanta Humala en la XXI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, cuyo tema central fue "Transformación del Estado y Desarrollo" y que se realizó en Asunción, Paraguay, el 28 y 29 de octubre de 2011.

### Naciones Unidas

En el marco del 66º Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, en Nueva York (septiembre de 2011), el Presidente Ollanta Humala ofreció un discurso en el que destacó el compromiso del Perú con la democracia y las políticas de inclusión social, así como con los Objetivos de Desarrollo del Milenio. En esa ocasión, ratificó el apoyo al reconocimiento del Estado Palestino y al fin del bloqueo a Cuba.

En esa misma oportunidad, el Canciller Rafael Roncagliolo participó en el lanzamiento oficial de la Sociedad de Gobierno Abierto, iniciativa para la transparencia en las gestiones gubernamentales impulsada por los Presidentes de Estados Unidos y Brasil y sostuvo una reunión con el Director de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito. Asimismo, copresidió con el Secretario General de la Liga de Estados Árabes, la III Reunión del Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores de la Cumbre América del Sur - Países Árabes (ASPA) y asistió a la Reunión de Cancilleres del Grupo de Río.

### APEC

Viaje del Presidente de la República Ollanta Humala y del Canciller Rafael Roncagliolo para participar en la Cumbre de Líderes APEC 2011, realizada el 11, 12 y 13 de noviembre de 2011, en Hawái, Estados Unidos de América. Durante dicha Cumbre, el Presidente Ollanta Humala sostuvo encuentros bilaterales con sus homólogos de Estados Unidos, China, Vietnam y Rusia, así como con el Primer Ministro de Canadá y de Japón. Del mismo modo, el Canciller Roncagliolo sostuvo reuniones de trabajo con los Ministros de Relaciones Exteriores de Australia, Singapur, Corea del Sur y Nueva Zelanda.

En el marco de estas reuniones se suscribieron los siguientes documentos: Acuerdo de Transporte Aéreo entre el Perú y Corea, Memorándum de Entendimiento para el establecimiento de un Mecanismo marco para promover las Consultas Bilaterales y la Cooperación entre el Perú y Australia; y, el Memorándum de Entendimiento para el establecimiento de Consultas Políticas entre el Perú y Singapur.

### Foros Asia Pacífico

Fortalecimiento de la participación activa del Perú en los principales foros birregionales de la Región Asia Pacífico, tales como la V Reunión Ministerial de FOCALAE y reuniones conexas (del 22 al 24 de diciembre de 2011) y la XX Reunión de la Asamblea General y Reunión del Comité Permanente del PECC (del 28 al 20 de setiembre de 2011).



## Democracia y Derechos Humanos

Se realizó el evento "Diálogos sobre la Preservación y Promoción de la Democracia en las Américas", conmemorativo de los 10 años de la Carta Democrática Interamericana, el 12 de septiembre de 2011, en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores, que fue inaugurado por el Presidente Ollanta Humala. En el evento se difundió entre altas autoridades nacionales y representantes internacionales la importancia de la Carta Democrática Interamericana (que fue iniciativa del Perú) y los últimos desarrollos sobre el tema.

La **Unión Europea** donó dos millones de euros para la construcción del Lugar de la Memoria. El 13 de octubre de 2011, se suscribió el respectivo acuerdo de cooperación, que ratifica el compromiso del Perú y de la Unión Europea con el proceso de reconciliación nacional.

## Lucha contra el tráfico ilícito de drogas

Con Ecuador:

- Realización de la Reunión de la Comisión Mixta sobre Control de Drogas Perú Ecuador (28 de septiembre de 2011).
- Negociaciones para un Acuerdo de Cooperación en materia de Lucha contra el Lavado de Activos entre las Unidades de Inteligencia Financiera del Perú y Ecuador y para un Convenio Marco de Cooperación Interinstitucional entre el Ministerio del Interior del Perú y su similar de Ecuador en materia de lucha antidrogas y en contra de la delincuencia organizada transnacional, que serían suscritos en el Encuentro Presidencial entre los Mandatarios del Perú y Ecuador, a fines de febrero de 2012.

Con Chile:

- Realización de la I Reunión de Coordinación entre Autoridades Fronterizas Competentes en la Lucha contra las Drogas del Perú y Chile, que se realizó en Tacna, el 27 y 28 de octubre de 2011.

Con los Estados Unidos de América:

- El 29 de noviembre de 2011, el Presidente Ollanta Humala y el Canciller Rafael Roncagliolo sostuvieron una reunión de trabajo con el Subsecretario de Estado Adjunto para Asuntos Antinarcóticos del Departamento de Estado, Embajador William Brownfield, en la que se trató sobre la continuidad del apoyo de los Estados Unidos en la lucha contra el tráfico de drogas ilícitas para el período 2012-2016 basado en la responsabilidad compartida y en el marco de la estrategia que determine el Gobierno del Perú. Asimismo, se abordó el tema de la Reunión de Alto Nivel Antidrogas, que se tiene previsto se lleve a cabo en el Perú en el 2012.



PERÚ

Ministerio  
de Relaciones Exteriores

Dirección General  
de Estudios y  
Estrategias de  
Política Exterior

Dirección de  
Políticas y  
Estrategias

### III. OTROS TEMAS DE INTERÉS

#### Desarrollo e Integración Fronteriza

- Suscripción del Reglamento General de los Comités de Frontera entre la República del Perú y la República de Bolivia, el 30 de agosto de 2011, en Santa Cruz, Bolivia.
- Instalación e inicio de funciones de la Comisión Binacional para la Gestión Integrada de los Recursos Hídricos de la Cuenca Transfronteriza del Río Zarumilla, en Tumbes, el 9 de setiembre de 2011. La referida Comisión Binacional fue constituida en el marco de los compromisos asumidos en los Acuerdos de Paz de Brasilia, de 1998. Es el resultado de las coordinaciones multisectoriales a fin de lograr la gestión integrada del agua por los dos países, enfatizando la visión de desarrollo y en un marco de coordinación y participación.

#### Oficinas Desconcentradas de Relaciones Exteriores (ODES)

- Relanzamiento por parte del señor Canciller, Rafael Roncagliolo, de las labores de las Oficinas Desconcentradas de Relaciones Exteriores (ODEs). El objetivo es dar inicio a un plan de fortalecimiento de las ODEs en el que: se incremente el número de sedes en las regiones fronterizas del país; se incluya al mayor número de regiones en la promoción de sus vinculaciones externas; se intensifiquen las acciones para la ampliación de mercados hacia el exterior, se articulen las cadenas productivas transfronterizas; y, se extienda la cobertura que brinda el Ministerio de Relaciones Exteriores hacia las regiones.

#### VI Conferencia Internacional del Consejo de las Américas "Perú: Inversión Responsable e Inclusión Social"

- Se realizó en la sede de la Cancillería, el 04 de noviembre de 2011. El evento fue inaugurado por el Canciller Rafael Roncagliolo y contó con la participación de Ministros de Estado y representantes de empresas privadas. El objetivo de la conferencia fue compartir las percepciones sobre el crecimiento económico del Perú, vinculando dicho concepto con el de inclusión social, y tratando los efectos positivos de la inversión responsable de la consecución de objetivos sociales de interés general, dentro de un marco de estabilidad democrática y de pleno respeto al Estado de Derecho.

#### Promoción del turismo

- En el mes de marzo, el Perú participó con un amplio stand en la Feria Internacional de Turismo de Berlín (ITB), la más importante del rubro a nivel mundial. La Cancillería apoyó a Promperú en la participación en el citado evento.
- Se organizaron *road shows* de turismo en las ciudades chinas de Cantón, Shanghai y Beijing, el 24, 26 y 28 de octubre, respectivamente.
- Se realizó el "Primer Congreso de Gastronomía Peruana" en la ciudad de Buenos Aires, Argentina, en el mes de noviembre de 2011.
- El Perú participó en la "III Feria Gastronómica Internacional", realizada en Canadá y organizada por el Departamento de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior del Canadá.



- Inauguración del "II Festival de Gastronomía Peruana en Beijing", el pasado 8 de diciembre.

### **Feria Expoalimentaria**

EXPOALIMENTARIA es la feria internacional de alimentos y bebidas, cuya versión 2011 se realizó entre el 28 y el 30 de setiembre, en la ciudad de Lima. La Cancillería centró su trabajo en identificar potenciales compradores en el extranjero, invitándolos a tomar parte en esta feria, participando además con un stand que brindó información y contactos entre potenciales compradores y exportadores con los Consejeros Económico Comerciales (CEC) en nuestras distintas oficinas alrededor del mundo. Como resultado de la labor de identificación de compradores internacionales por parte de nuestras Embajadas y CEC, se logró la participación de 152 compradores extranjeros VIP. En el evento participaron 1700 visitantes entre nacionales y extranjeros.

### **PROMO 2011**

Realización del evento "PROMO 2011", en Lima, el 3 y 4 de octubre de 2011, organizado por PROMPERU, MINCETUR y el Ministerio de Relaciones Exteriores, con el apoyo de la Cámara de Comercio de Lima. Es un instrumento de inteligencia de mercados que, gracias a la presencia de Consejeros Económico Comerciales (CEC) en el exterior, ofrece a los exportadores peruanos información privilegiada sobre las oportunidades en mercados foráneos, fortaleciendo su internacionalización. A su vez, permite a los CEC conocer la calidad, cantidad y diversidad de la oferta exportable peruana actual. El PROMO 2011 ofreció un seminario sobre oportunidades comerciales, presentaciones de casos de éxito, y una rueda de negocios paralela con citas con potenciales exportadores.

### **Proceso de Selección de Consejeros Económicos para las Oficinas Comerciales en el Exterior (OCEX)**

Las Oficinas Comerciales son órganos del servicio exterior que dependen funcionalmente de la Dirección de Promoción Económica, la cual organiza su funcionamiento y establece las directivas de acción. Los Consejeros Económicos Comerciales (CEC) ejercen las jefaturas de las Oficinas Comerciales en el Exterior (OCEX). Sobre el particular, se han llevado a cabo diversos procesos de selección mediante Concursos Públicos de Méritos para cubrir las plazas de Consejeros Económico Comerciales en las ciudades de: Nueva York, Shangai, La Paz, Pekín, Toronto, Bruselas, París y Miami.

### **Promoción comercial**

Se organizó el "Peruvian Business Forum" en Nueva York, Estados Unidos de América, el 21 de setiembre de 2011, con la participación del Presidente de la República, Ollanta Humala. El objetivo fue establecer contactos con las principales empresas que realizan "inversión responsable" en el mundo, las mismas que muestran una gran preocupación por cuestiones ambientales, sociales y de gobernanza empresarial.



PERÚ

Ministerio  
de Relaciones Exteriores

Dirección General  
de Estudios y  
Estrategias de  
Política Exterior

Dirección de  
Políticas y  
Estrategias

## **Política migratoria**

- Se ha prorrogado la vigencia del proceso de regularización migratoria en el marco del Estatuto Migratorio Permanente Peruano - Ecuatoriano y se viene difundiendo la "Cartilla Informativa" del citado estatuto.
- Se ha reactivado el proceso de elaboración de la propuesta peruana del Convenio de Seguridad Social con Venezuela.
- Se ha elaborado la propuesta de proyecto de Ley de participación y beneficios destinada a los migrantes peruanos en el exterior (canon consular).
- Se ha elaborado la propuesta de Ley de Reinserción Social para el Migrante Retornado.
- El 15 de noviembre se instaló oficialmente la "Mesa de Trabajo Intersectorial para la Gestión Migratoria", que reúne bajo la presidencia del MRE a 19 instituciones del Estado y fue creada en julio.
- Se ha relanzado una nueva estrategia para consolidar la asociatividad en nuestros consulados como instrumento de diálogo con la comunidad peruana y complementario a los Consejos de Consulta.
- Se ha elaborado la propuesta de proyecto de Ley que crea el Distrito Electoral Especial para peruanos residentes en el exterior, la cual coadyuvará a constituir la representación del electorado que conforma la comunidad peruana en el extranjero para atender sus intereses en el Congreso de la República.

## **Política Consular**

- Se viene implementando el Sistema de Impresión Remota de Pasaportes en ocho misiones consulares.
- Se ha iniciado el "Plan Piloto de Revalidación Mecanizada de Pasaportes Comunes" en San Pablo, Hartford y Atlanta.
- Se ha iniciado la expedición de salvoconductos mecanizados en el Consulado General de Miami con la finalidad de que los documentos de viaje peruanos cumplan con los requisitos recomendados por la Organización de Aviación Civil Internacional.
- Se continuó con la implementación del Plan Piloto de cooperación consular entre el Perú y Ecuador que se ejecutaría en el Consulado Peruano en Denver, Colorado, y en el Consulado ecuatoriano en Phoenix, Arizona.

## **Asistencia y protección al nacional**

Se han realizado diversas actividades en este ámbito por parte de nuestros Consulados en el exterior, entre los cuales cabe destacar los siguientes:

- Se coordinó con la cooperación española para brindar apoyo a los peruanos que se encontraban secuestrados en el buque petrolero "Mattheos I", secuestrado en el Golfo de Guinea con 23 tripulantes, entre ellos, tres peruanos.



- Se ha prestado apoyo a los 52 ciudadanos peruanos que forman parte de la tripulación de los cruceros "Gemini", "Ocean Pearl" y "Happy Dolphin", al haberse declarado en quiebra la empresa Happy Cruises.

- Se apoyó la repatriación de un estudiante peruano fallecido en La Habana, Cuba, el 23 de noviembre de 2011, así como la del cuerpo del ciudadano piurano A. Cobeñas, asesinado en Ambato, Ecuador, entre muchos otros.

### **Defensa del Patrimonio Cultural de la Nación**

**En el ámbito cultural, el 4 y 5 de julio de 2011 se realizó en la sede de la Cancillería la "II Conferencia sobre Cooperación Internacional para la Protección y Repatriación del Patrimonio Cultural". Asimismo, en julio de 2011, la Cancillería entregó al Ministerio de Cultura 303 bienes del patrimonio cultural que fueron repatriados en Suiza, Dinamarca y España.**

Del mismo modo, se realizaron gestiones con las autoridades suecas con miras a la restitución de mantos Paracas en posesión del Museo de Gotemburgo. El 15 de agosto de 2011 se recibió de la Alcaldesa de Gotemburgo una carta por la que se comprometen a iniciar conversaciones con miras al retorno de los mantos al Perú.

El peregrinaje al santuario del Señor de Qoyllur Riti fue aceptado, el 26 de noviembre de 2011, en la Lista Representativa de Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad de la UNESCO.

El Gobierno de Estados Unidos devolvió al Perú, el 8 de diciembre de 2011, una Cabeza de Mono Dorada de la cultura Moche, que había sido sustraída ilegalmente en 1987 como parte del saqueo del entorno arqueológico de la tumba del Señor de Sipán, ubicada en Lambayeque.

### **Promoción Cultural del Perú en el Exterior**

- El Perú asistió, como invitado de honor, a la Feria Internacional del Libro de Quito que se llevó a cabo del 25 de noviembre al 4 de diciembre de 2011. El Canciller Rafael Roncagliolo estuvo presente en su inauguración.

- El 28 de noviembre de 2011, el Comité Regional para América Latina y el Caribe de la UNESCO, entregó al Perú, los certificados de inscripción en el Registro de Memoria del Mundo de la UNESCO, que consiste en los más antiguos documentos, manuscritos e impresos del Perú y América del Sur. La inscripción, correspondió al "Libro Becerro" o "Protocolo Ambulante de los Conquistadores" que data de 1532-1538.

-----